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近年ESG (環境、社會及管治)方面的
主題已融入了各種投資資產類別，環球
大多數機構投資者已積極採納ESG投
資理念，排除一些ESG表現變差的企
業或是較缺乏社會責任的行業，如煙草
業及軍工業等，並傾向將資金投放在

ESG表現更佳之板塊。筆者認為個人投資者亦應更加關
注以ESG為方向的未來投資趨勢，企業本身若於策略及
商業模式中考慮ESG因素，可為其身處不同經濟周期及
環境提升競爭力，造就可持續性及長線回報。

長線回報跑贏大市
傳統上投資者作投資決策時，往往專注考量最新或最

近公布的財務指標，誤解社會責任與投資回報兩者難以
兼得。事實上，有許多數據顯示，以高評級ESG企業做
為投資成員之組合，其中長線回報更勝大盤股市表現。
而於2020年3月環球疫情引發大跌市之下，筆者觀察到
代表ESG的MSCI全球所有國家可持續影響力指數的跌
幅亦較MSCI 全球所有國家指數為低，反映ESG表現良
好的公司更能抵禦突如其來的經濟事件或市場波動。當
然，投資者尤其要留意當企業忽略ESG時會帶來的風
險。例如2010年一大型石油公司鑽油平台爆炸，導致66
萬噸原油流入墨西哥灣，為美國史上最大的漏油事件，
造成數年的生態劫難和毀滅，而美國司法部2015年宣布
石油公司需支付208億美元之史上最高企業罰款，整個
事件令股價出現多次暴跌。
聯合國氣候變化大會(COP26)將於今年11月舉行，屆

時將檢視各國具體減碳成果和期望出台更積極之2030年
碳排放目標。環保議題已成為全球未來一大投資趨勢，
各國政府亦會加快推動環保政策及降低能耗及溫室氣體
排放。一些氣候變化的相關主題策略如：潔淨能源、氫
能技術、智慧電網、環保電動車、水資源、農業科技、
永續消費等行業或可繼續受到青睞。

（以上資料只供參考，並不構成任何投資建議）

ESG成環球投資趨勢
恒生銀行投資顧問服務主管 梁君馡

香港文匯報訊 被譽為「車芯第一股」的比亞迪半導
體，於中國創業板IPO上市程序被中止審核。深交所創業
板公告顯示，比亞迪半導體IPO於8月18日被中止，原因
是發行人律師北京市天元律師事務所被中國證監會立案調
查，根據有關規定，需要中止比亞迪半導體的上市審核。
就此，比亞迪半導體22日對媒體稱，該公司會盡快推

進一些覆核的報告，至於會不會換律師行，暫時也不清
楚。

3個月內完成盡職調查可重啟
比亞迪半導體上市程序被中止的依據是《深圳證券交

易所創業板股票發行上市審核規則》第六十四條之情形
二：發行人的保薦人或者簽字保薦代表人、證券服務機
構或者相關簽字人員因首次公開發行並上市、上市公司
發行證券、併購重組業務涉嫌違法違規，或者其他業務
涉嫌違法違規且對市場有重大影響，正在被內地證監會
立案調查。換句話說，比亞迪半導體上市程序被中止審
核，是被其所聘請的北京天元律師事務所連累。根據
《規則》，只有當天元律師事務所的相關情形消除，或
者在三個月內完成盡職調查，並及時告知深交所後，比
亞迪半導體才有可能恢復上市資格。
事實上，於6月底比亞迪半導體的創業板發行上市申

請已經獲得受理，及後於7月底該公司接受了首輪詢
問，整個過程可謂是神速，惟現在被發行人律師事務所
被內地證監會立案調查而拖累審核進度。
早在去年4月中，比亞迪就公布其全資子公司比亞迪

半導體重組，並擬引入戰略投資者，於去年的5月和6
月，分別進行了第一輪和第二輪融資，經過兩輪融資過
後，估值已達102億元人民幣。

發行人律師行受查
比亞迪半導體IPO中止

四大科網股市值蒸發逾萬億美元
監管風暴未完 基金經理離場止血

彭博指出，騰訊股價在今年1月
25日，曾見高位766.5港元，但

上周五（20日）已跌至425.4港元，
在近 7 個月的時間內股價跌去
44.5%，騰訊從今年初高點跌至目
前，已蒸發逾4,000億美元市值。在
一眾科技股大瀉下，MSCI中國指數
與MSCI AC全球指數的比值，創下
2006年以來的新低。

沽空科網股 增持舊經濟股
石壁投資 (Alphalex Capital Man-

agement)駐香港董事總經理區偉志表
示，已在上個月賣掉全部中國科技股
的持倉，並在1至2周前，增加了該
板塊的沽空倉位，同時買入了中資銀
行、基建等具防禦性的舊經濟股票，
以及一些電訊股。
他稱，站在外資的角度，他認為內

地政府正在做的事情，是前所未有
的，投資者需重新考慮投資中國股票
的理由和風險。
不過，摩通卻發表報告稱，中國當

局加強監管整頓引發中資股下跌，不
應該引起投資者對有關企業「生存危
機」的擔憂。
該行指出，就投資中國股票而言，

還是一切照常。該行資產管理部門駐
紐約的全球市場策略師Gabriela San-
tos表示，就投資中國股票而言，有
關跌幅完全是正常現象，每年中資股
都會有至少20%的回調，而每3年左
右回調幅度可能達到30%。但Santos
認為，從根本上不同意中資股現時
「不可投資」的觀點，因為有關股份
往往在接下來的6個月左右，反彈幅
度或高達20%。

美國將收水港股A股齊走資
第一上海首席策略師葉尚志認為，

港股跌勢進一步加劇，且大市成交量
亦增加，顯示市場總體套現壓力仍
大。事實上，A股近日亦有明顯的資
金外流壓力，滬深股通連續兩日都有
逾100億元人民幣的淨流出。他指
出，除了內地加強對部分行業的監管

外，美國即將「收水」縮表的憂慮，
依然是全球投資者的關注點。數據顯
示，環球資金正在加速套現回流美
元，帶動了美匯指數創出年內新高，
對各類資產包括股市和商品構成龐大
壓力。
由於Jackson Hole全球央行行長年

會將在8月26日至28日舉行，市場
將密切關注聯儲局主席鮑威爾的發
言，相信短期內市場謹慎氣氛難以消
除。
葉尚志呼籲大家可留意美匯指數的

表現，目前美匯已升穿3月31日的高
位93.437，並創出年內新高，在套現
潮壓力下，美匯有機會繼續上試94
關口。若美匯之後進一步升穿94.8這
個去年下半年的反彈浪高位，顯示環
球資金回流美元的速度將再加快，對
各類資產甚至美股都會帶來很大壓
力。
港股方面，他指出，大市目前仍處

向下尋底的趨勢，沽壓估計在短期內
難以消除，恒指目前的阻力位已從

26,300點下移至25,600點，故建議投
資者要相當審慎，不應激進行事，而
未來一周走勢，對後市將會很關鍵。

螞蟻否認杭州市委書記曾入股
另外，中央紀委國家監委8月21日

公布，浙江省委常委、杭州市委書記
周江勇涉嫌嚴重違紀違法，目前正在
接受紀律審查和監察調查。
有內地媒體報道指，浙江一家金融

科技公司的上市計劃，在2020年11
月被緊急叫停。
在IPO前周江勇家族耗資5億元人

民幣購買股份，上市未成獲退5.2億
元人民幣。翻查資料，螞蟻集團於去
年11月在掛牌前被相關部門叫停。
螞蟻集團22日晚發布聲明指出，

網傳相關人員入股螞蟻集團是不實謠
言，在此前IPO的發行過程中，公司
嚴格遵守兩地法律法規，過程公開透
明，不存在謠言中提及的相關人員入
股的情況，更不存在突擊入股及退款
相關情況。

香港文匯報訊 杭州房管部門的「二手
房交易監管服務平台」日前正式上線「個
人自主掛牌房源」功能，業主經過實名認
證後可將欲出售的二手房在平台掛牌，實
現房屋直售；購房者也可直接在平台上找
房，雙方談妥後直接交易，繞過地產中
介。若房子成交，平台不收任何費用。
杭州有關部門稱，平台為買賣雙方「手

拉手」自主交易提供了房源信息發布、購
買房源信息搜索、自主交易信息撮合等更
便捷安全的新渠道，構建了更為公平合理
的二手房交易市場運行體系。個人自主核
驗掛牌時，須實名制註冊，填報權屬證類
型、權屬證號、產權人姓名及證件號、房

屋所屬小區、擬售價格、朝向、戶型等個
人和房屋基本信息，並要上傳產權人證件
照、權屬證照片、房源照片及戶型圖。

只限實名認證用戶使用
平台打破了傳統依賴中介機構的房屋銷

售模式，改善了二手房交易過程中買賣雙
方和中介機構房源信息不對稱的弊端。平
台不僅引導買賣雙方按照房源核驗掛牌的
規範流程開展交易，還新設置了用戶身份
智能分類功能，個人自主掛牌房源信息僅
向個人實名認證用戶開放。中國基金報引
述杭州市房產市場綜合管理服務中心房產
市場科科長胡萍莉表示，平台不允許中介

註冊，系統可自動識別中介經紀人信息
（全市所有中介經紀人都有備案登記）。
據傳媒報道，自主掛牌功能從2016年11

月平台上線時就已經有了，但當時並沒有
相應宣傳，近期有關部門對該功能進行了
完善升級，此次正式推廣後，掛牌房源量
猛增。有買家認為，平台內的房源經過驗
證，確保了真房源，能夠更快達成交易，
節約交易時間成本，也省了中介費。

適合產權清晰無須按揭交易
杭州住保房管局相關工作人員指出，正

式上線該功能是在前期自主交易的基礎上
推進信息化建設，只是為了方便購房者和

賣家，向他們多提供一種交易渠道。但此
舉也引發「是否會取代二手中介」的疑
問，對此，胡萍莉表示，此舉主要目的是
便民，為個人房東賣房提供一個全新的售
賣渠道。房東可以把房源掛在平台上的同
時，也掛到中介那裏提高成交機會。她認
為，如果買賣雙方談好了房價，且產權清
晰、無貸款需求的，買賣雙方可直接前往
不動產登記中心辦理網簽過戶手續，可省
下中介費。如果交易流程複雜，如涉及到
按揭貸款、產權調查等專業服務的，建議
還是通過專業的中介公司。
《時代周報》引述中指研究院浙江分院

常務副總高院生認為，該平台的主要功能

仍是信息發布和信息獲取，短期並不會取
代中介，但一定程度上會促使中介行業提
升服務，有利於淨化二手房市場環境，進
而推動「房住不炒」。據悉，目前杭州房
地產中介有997家經紀機構、3,293家門店
和9.74萬名從業人員。

香港文匯報訊（記者 殷考玲）中
國證監會20日召開的系統年中監管工
作會議指出，將統籌好發展與安全，
穩步推出資本市場進一步擴大開放的
政策措施；同時，創造條件推動中美
審計監管合作，加強市場溝通，穩定
政策預期和制度環境。中國證監會又
提及，要深化內地與香港市場互聯互
通，堅定支持香港資本市場穩定發
展。

為註冊制改革打牢基礎
會議認為，當前全球疫情仍在持續

演變，外部環境更趨嚴峻複雜，但國
內經濟持續恢復、穩中加固、穩中向

好的發展態勢沒有改變，促進資本市
場穩健發展也具備諸多有利條件。會
議並要求扎實做好下半年重點工作，
確保全年任務圓滿完成。
首先是，為全市場註冊制改革打牢

堅實基礎，註冊制改革已進入關鍵推
進期，要重點推進改革優化發行定價
機制、提高招股說明書披露質量、進
一步釐清中介機構責任，以及深化新
三板改革。

擴大開放資本市場
其次是穩步推出資本市場進一步擴

大開放的政策措施，積極加強開放條
件下的監管能力建設。創造條件推動

中美審計監管合作，加強市場溝通，
穩定政策預期和制度環境。深化內地
與香港市場互聯互通，堅定支持香港
資本市場穩定發展。
第三是全面深入貫徹「零容忍」方

針，進一步完善市場發展生態。發揮
好打擊資本市場違法活動協調工作小
組作用，切實強化機構股東監管，推
動提高治理有效性。加強科技監管建
設，提高監管數字化智能化水平。

穩妥化解違約風險
另外，是堅決打贏防範化解重大金

融風險攻堅戰持久戰。繼續穩妥有序
化解私募基金、債券違約等重點領域

風險。完善資本市場輿論引導機制，
積極營造良好外部環境。
事實上，美國證券監管機構於3月

底採取措施，如果外國公司不遵守美
國的審計標準，將被從美國證券交易
所退市，並要求它們披露任何政府關
聯信息。
針對中概股退市風波，中國證監會

副主席方星海於4月在博鰲亞洲論壇
曾表示，證監會堅定不移推進中美金
融合作，合作過程中有一些問題也是
正常的；希望新一屆美國政府重新重
視中美金融合作，只要雙方誠心誠
意，可以找到一個辦法解決中美審計
監管合作問題。

●杭州房管部門的「二手房交易監管服務平
台」日前正式上線。

香港ADR 20日於美國表現
股份
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中證監：創造條件推進中美監管合作

內地對互聯網行業的監管並無鬆懈跡象，據彭博報道，在「反

壟斷」、數據安全、規範直播電商等政策不斷推出下，全球市值

「失血」最多的4家公司，包括騰訊、阿里巴巴、快手和美團，

市值合計蒸發超過1萬億美元。不少基金經理紛紛離場，以躲避

今輪的監管風暴。市場人士認為，大市目前仍處向下尋底的趨

勢，沽壓估計在短期內難以消除，建議投資者要相當審慎，不應

激進行事，而未來一周走勢，對後市將會很關鍵。

●香港文匯報記者 周紹基

● 內地對互
聯網行業的監

管並未鬆懈，
四家科網股市
值大蒸發。
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